

EL TELEGRAMA

DEL RIF

Diario independiente y defensor de los intereses de España en Marruecos

Precios de suscripción:
 Melilla, un mes 1'25 Pta
 Provincias, un trimestre 4'50 "
 Número suelto 0'05 "

Redacción y Administración:
 CALLE DE LA IGLESIA. NUM. 4.

ANUNCIOS:
 PRECIOS CONVENCIONALES
 Pago anticipado



EL EXCMO. SEÑOR

DON MANUEL SERRANO Y RUIZ

General de División, Gobernador Militar de esta Plaza y Menores de Africa, condecorado con las Cruces Rojas de primera y segunda clase del Mérito Militar, Idem blanca de segunda clase de la misma Orden, Cruz de Carlos III, Encomienda de Isabel la Católica, Gran Cruz blanca del Mérito Militar, Gran Cruz de San Hermenegildo, Medallas de Cuba, Alfonso XII y XIII, etc., etc.

Falleció á las 6 y 15 del día de ayer.

R. I. P.

El Excmo. Sr. General 2.º Jefe, Gobernador Militar interino; su desconsolada Viuda la Excmo. Sra. D.ª Buenaventura Montaner y Torres, sus hijos D. Manuel, D. Augusto y D. Alberto, su hermano político Coronel de Estado Mayor D. Arturo González Gelpi, sobrinos y demás parientes;

Al participar á sus amigos y vecinos de Melilla tan irreparable pérdida, les invitan á asistir al sepelio del cadáver que se verificará hoy á las nueve.

Melilla 17 Diciembre 1904.

Biografía

Nació el General Serrano el día 10 de Abril de 1844, y fué nombrado el 13 de Julio de 1865 subteniente de milicias disciplinadas de Cuba, empleo que se le declaró de Infantería con destino á dicha isla, por Real orden de 13 de Abril de 1866, fecha en que comenzaron á contársele sus servicios.

Perteneció al Regimiento de España; alcanzó el grado de teniente por la gracia general de 1868 y salió á operaciones de campaña en Diciembre del mismo año, incorporándose en Nuevitas á la columna que mandaba el general Conde de Balmaseda.

Asistió el 24 de dicho mes á la acción del monte de la Caridad de Arenillas; el 27, al encuentro de Tana; el 31, á la acción de los Dolores; el 1.º de Enero de 1869, á la de Rompe; el 8, á la del Saladillo; el 9, á la de Cauto el Paso; el 11, á la de Cauto el Embacadero; y el 15, á la entrada en Bayamo. Por el mérito que contrajo en estos tres últimos hechos de armas fué recompensado con el empleo de teniente, y continuando las operaciones, concurrió el 1.º de Marzo á la toma de Loma de Piedra; el 25 y 26 á los encuentros del paso del río Buy y Callejón del Infierno; el 3 de Abril á la acción habida en este punto; los días, 18, 19, 20 y 21, á las operaciones efectuadas con motivo de la conducción de un convoy á las Tunas y el Salado, en los caminos de las Coreobadas, Sabana Ochoa y Espinar, distinguiéndose en la captura del cabecilla Juan Sancho y ocho individuos de su partido; el 17 de Octubre, al ataque del campamento de Juano; el 26 y 27, á los encuentros tenidos en Guamestril o, Ojo de Agua, Sabana Piedra y Callejón de las Arenas, habiéndosele otorgado el grado de capitán por los servicios de campaña que prestó desde el 15 de Junio del citado año 1869.

Fué destinado al batallón Cazadores de Valmaseda en Enero de 1870, y prosiguiendo con él las operaciones, se halló el 23 de Febrero en la acción de Porras; el 11 de Marzo, en la de Migabacoa; el 25 en la de Cañada Honda; el 12 de Abril en la de Herradura; el 15 en la de los Almendros; el 20 en la de Lagunas de Varonas; el 3 y 6 de Mayo en la de Jovitos; el 11 de Junio, en la de la Soledad, y el 28, en la del Caimito, recompensándole con el empleo de capitán, por servicios prestados hasta el 30. El 31 de Julio atacó el campamento del cabecilla Sancho Prieto; el 14 de Agosto, asistió al combate del Naranja y la Broñosa; el 27 á la acción de la Seibia; el 29, á la Ojo de Agua de las Arenas; el 12 de Septiembre á la de Santa Elena; el 22 á la de Pozos Salados y en Noviembre y Diciembre, á la de la Polona, Montegrande, Ojo de Agua de las Arenas, Guanabana y Becerra. Por las operaciones en que tomó parte hasta fin de Octubre, fué agraciado con el grado de comandante.

El 15 de Febrero de 1871 efectuó un reconocimiento en los montes Guanabana con doce hombres de su compañía, y sorprendió en su campamento 200 insurrectos, haciéndoles 16 muertos y 14 prisioneros; el 16 sorprendió también á una maestranza enemiga. Ocupó gran número de fusiles é hizo algunos

prisioneros; el 10 de Abril se encontró en la acción de San Pedro; el 26, en la de los montes de Guanabana; el 18 y 19 de Septiembre, en las de Santa Rita; el 10 de Octubre, en la de Santa Ana de Lleó; el 26 de Noviembre, en la de Estancia; el 18 de Diciembre, en el combate de Novillo; el 22, en el de Laguna Negra; el 1.º de Enero de 1872, en la toma de un campamento enemigo, mandando la vanguardia de la columna, y el 18, en la sangrienta acción de de Río Chiquito, por la que le fué concedido el grado de teniente coronel, habiéndosele otorgado el empleo de comandante por los méritos de campaña que contrajo hasta fin de Marzo. Se halló asimismo desde el 1.º al 10 de Mayo en las acciones de Dolores Laentrega, Melilla, San Francisco y Monte Oscuro, quedando en Octubre en si-



tuación de reemplazo.

Fué colocado en el regimiento de la Patria en Mayo de 1873, volviendo á salir á operaciones por la jurisdicción de Puerto Príncipe.

Regresó á la Península en Junio de 1874, destinándosele al batallón Cazadores de Béjar, y al mes siguiente á las inmediatas órdenes del Mariscal de Campo D. Valeriano Weyler, con el que operó en el Norte y en Cataluña, asistiendo en este último distrito á todas las acciones de guerra sostenidas por la segunda división.

En Septiembre del expresado año 1874 obtuvo el grado de Coronel, en premio de los servicios de campaña que prestó durante su permanencia en la isla de Cuba.

Quedó nuevamente de reemplazo en Mayo de 1875, y nombrado en Junio Ayudante de Campo del mencionado D. Valeriano Weyler, emprendió seguidamente operaciones en

el Centro, trasladándose después á Cataluña. Estuvo el 30 de dicho mes de Junio en las acciones de Franchón y Mirambel el 24 de Julio en la de Besora; y el 1.º de Agosto en la de la Sierra de Galcerán, por la que fué condecorado con la Cruz Roja de segunda clase del Mérito Militar, obteniendo el empleo de teniente coronel por su cooperación en la pacificación de Cataluña.

Pasó luego otra vez á situación de reemplazo, colocándose en Febrero de 1876 en el batallón Cazadores de las Navas.

Posteriormente ejerció el cargo de Ayudante de Campo del Comandante General de la segunda división del ejército de Valencia y del Capitán general de Canarias, desempeñando no obstante en estas islas la jefatura de las conferencias de oficiales.

A partir del mes de Julio de 1882 sirvió sucesivamente en el Batallón Depósito de Vinaroz en el Regimiento de Córdoba y en el batallón provincial de La Laguna.

Ascendió á Coronel por antigüedad en Diciembre de 1883, fué nombrado Jefe de la Zona de Figueras número 23, trasladándose á la de Mallorca número 139 en Marzo de 1884.

Se le confirió el mando del regimiento de Tetuán en Diciembre de 1886, siendo destinado al ejército de las islas Filipinas en Diciembre de 1888.

En dichas islas desempeñó el cargo de Gobernador civil de la provincia de Manila y Corregidor del Ayuntamiento de su capital, mandó media brigada y se le encomendó interinamente la Inspección de presidios, confiándosele en Noviembre de 1890 el mando de la columna de operaciones de las Carolinas orientales, á donde marchó seguidamente.

El 22 del mes últimamente citado encontró á los rebeldes en el pueblo de Allalu parapetados en una formidable trinchera con foso y espilleras, y al día siguiente tomó después de una tenaz resistencia, y el 23 destruyó dicha fortificación y marchó á Kotai, punto que también atacó, tomando una fuerte cota y apoderándose de cinco cañones que en ella había.

Continuó en operaciones hasta Enero de 1891, que volvió á Manila; embarcó en Abril para la Península y fué promovido en Junio al empleo de General de Brigada en consideración á sus circunstancias y teniendo en cuenta muy especialmente los servicios que prestó en las operaciones realizadas

en las Carolinas orientales y de que queda hecha mención.

Ejerció el cargo de Gobernador Militar de la provincia de Leon hasta Julio de 1892 que se le nombró jefe de la brigada de la Infantería del distrito de Baleares, pasando en Septiembre de 1893 á servir el destino de Gobernador Militar de la isla de Menorca y Plaza de Mahon.

Desempeñó interinamente las funciones de segundo Jefe de la Capitanía general de Baleares y Gobernador Militar de las islas de Mallorca, Ibiza y Cabrera desde el 5 al 27 del expresado mes de Septiembre de 1893.

Ascendió á General de División en 24 de Octubre de 1901, fué destinado á mandar la tercera división y Gobernador Militar de la provincia de Badajoz, y en 14 de Enero de 1904 fué nombrado Consejero del Supremo.

En 14 de Agosto del corriente año fué nombrado Comandante General de Melilla.

Se hallaba en posesión de las condecoraciones siguientes:

Cruces rojas de primera y segunda clase del Mérito Militar.

Cruz blanca de segunda clase de la misma orden.

Cruz de Carlos III.

Encomienda de Isabel la Católica.

Gran cruz blanca del Mérito Militar.

Gran cruz de San Hermenegildo.

Medallas de Cuba, Alfonso XII y XIII.

NUESTRO PÉSAME

Impresión dolorosa ha producido en nuestro ánimo y en Melilla toda, la inesperada muerte del que hasta ayer fué digno Gobernador Militar de esta plaza.

El General Serrano deseaba adquirir en el más breve plazo juicio exacto del importante mando que se le había confiado; ansiaba con noble deseo, conocer por sí mismo los múltiples asuntos sometidos á su resolución y por ello trabajaba sin descanso día y noche, celebrando largas horas de audiencia, y este exceso de fatiga, dió al traste con su robusta complexión. Además, esa atmósfera infeccionada de gérmenes mortíferos que desde hace seis meses respiramos en Melilla, ha sido otra de las causas del triste suceso que todos lamentamos.

El heroico militar que soportó los peligros de la guerra á quien las balas respetaron en cien combates, desaparece del mundo de los vivos víctima de rápida enfermedad; víctima de la epidemia que á toda costa trataba de combatir con sus proyectos de saneamiento de los barrios exteriores.

Tres meses tan sólo hacia que tomó posesión del mando y en tan corto espacio de tiempo se captó generales simpatías, por su carácter afable y democrático: por su exquisita amabilidad.

Las puertas de su despacho abiertas estaban día y noche al rico y al pobre y con el mismo cariño recibía al poderoso que al desvalido.

Para Melilla era el General Serrano una esperanza. Sus iniciativas que no han podido desarrollarse por falta material de tiempo evidenciaban un carácter enérgico, una inteligencia vivísima, una voluntad poderosa que desde los primeros momentos vió con notable clarividencia el camino que debía seguir para destruir añejas rutinas, para desterrar preocupaciones absurdas.

Era una esperanza para el porvenir de Melilla, necesitada de un brazo vigoroso que la europeize, que contrarreste protervas tendencias, que acometa con energía la humanitaria obra de su saneamiento.

La muerte ha convertido el ayer feliz hogar en templo de dolor, del que participan todos los melillenses.

A la desconsolada viuda, á sus hijos nuestros queridos amigos y á la atribulada familia, enviamos la expresion de nuestro sentido pésame, deseándoles resignacion para sobrellevar la irreparable pérdida que lloran.

Descanse en paz el heroico militar y punzonoso caballero.

Información

Proceso de la enferma edad

En la mañana del martes 6 del corriente sufrió un agudísimo ataque de reuma el General Serrano y alarmada la familia ordenó que con toda premura se avisara á los médicos, acudiendo en primer término el Sr. Ramos y más tarde el médico de la casa don Urbano Orad.

La dolencia que en los primeros momen-

tos no parecía revestir importancia, fué complicándose, presentándose la infeccion palúdica y más tarde degeneró ésta en afeccion cardiaca pulmonar.

El médico de cabecera Sr. Orad solicitó el auxilio de sus compañeros los médicos militares D. Emilio Portilla y D. José Andújar, los cuales celebraron desde el día 10 frecuentes consultas, asistiendo á ellas algunos otros señores médicos.

En la mañana del lunes los síntomas alarmantes se acentuaron, comenzando los médicos á temer por la vida del enfermo y participándolo así á la familia.

La esposa del General y sus hijos D. Manuel y D. Gustavo, este último llegado en el correo del martes, no se separaron ni un momento del lado del ser querido é igualmente los sobrinos y hermano político del General, y Ayudante prodigando al enfermo solícitos cuidados que por desgracia resultaron estériles.

La noche del miércoles se encontraba más tranquilo el General, hablando algunos momentos con su esposa é hijos. Preveía su próximo fin y así lo manifestó varias veces y á su hijo D. Manuel le dijo: «he de hacerte algunas recomendaciones, pero todavía es pronto.»

La muerte

A las seis y cuarto de la mañana de ayer pidió que le incorporaran en el lecho y al ir á efectuar esta operación la familia, sobrevino un colapso y sin agonía entregó su alma á Dios.

Un cuadro de inmenso dolor se desarrolló en la cámara mortuoria y la viuda y los huérfanos, postrados ante el lecho derramaron durante largo tiempo amargo llanto.

El Ayudante Teniente Coronel D. Guillermo Lanzas, que se hallaba en el piso bajo, acudió precipitadamente y momentos después el Teniente de la Guardia civil D. Ricardo Ruiz, el General 2.º Jefe y algunos señores Oficiales.

Entre el Sr. Lanza y los hijos mayores vistieron el cadáver, con el uniforme de diario.

Sucesión de mando

Poco después de ocurrir el fallecimiento se hizo cargo del mando de la plaza el excelentísimo Sr. General 2.º Jefe D. Vicente Muñoz y de la Subinspección el Sr. Coronel de Estado Mayor D. Arturo Gonzalez Gelpi, comunicándose la funesta noticia al ministro de la Guerra.

En la Capilla ardiente

El elegante salon del trono del Gobierno Militar, revistiéndose de negros crespones y sobre severo tímulo fué depositado el féretro al que dió guardia de honor una compañía del regimiento de Melilla con bandera arrollada, al mando del capitán D. Manuel de Pazos y de los tenientes Sres. Martín, García Cuevas y Luengo.

Durante toda la mañana y primeras horas de la tarde, desfilaron por la capilla ardiente bastante público y numerosos Jefes y Oficiales.

El entierro

A las tres de la tarde cerráronse todos los establecimientos, incluso los Casinos, cafés y estancos y á las cuatro se hallaban tendidas en la carrera las fuerzas de la guarnicion en el orden siguiente:

Un batallion del regimiento de infantería de Melilla, una batería de artillería de plaza, la compañía de Ingenieros, Compañía de Mar y seccion de Administracion Militar.

La línea era mandada por el Coronel don José Izquierdo.

Los hijos del difunto General acompañaron hasta la puerta del Gobierno el cadáver de su padre, desarrollándose conmovedora escena cuando el sarcófago conducido á hombros de la servidumbre, traspuso los umbrales del palacio.

Una salva de dos cañonazos anunció la salida y en aquel solemne momento las tropas terciaron las armas y el numeroso público que invadía la Plaza de Algibes, se descubrió con respeto.

Llevaban las cintas D. Francisco Serrano, en representacion del elemento civil de la Junta de Arbitrios; el Jefe de Sanidad señor Madrigal, Teniente Coronel de Artillería señor Asaín, de Infantería Sr. Corbalan, Comisario Sr. Martín y el Comandante de Ingenieros Sr. Cabrera.

Presidían el duelo el Gobernador interino D. Vicente Muñoz, Coronel de Estado Mayor Sr. Gelpi, Vicario Sr. Pardo, Ayudante señor Lanza y el sobrino del finado D. Guillermo Gonzalez Montaner.

Precedido del Clero con cruz alzada, se dirigió la camitiva por las calles de la Concepción, é Iglesia á la Parroquia, donde se rezó un solemne responso. Terminado, púsose en marcha nuevamente, recorriendo las calles de San Miguel, Peñuelas, cuesta de Maestranza á la Marina, donde se organizó el entierro con arreglo á lo dispuesto en la orden de la Plaza, en la siguiente forma:

Sección de la Guardia civil, Batería Montada, caballos del difunto General, con monturas enlutadas, segundo batallón del Regimiento Melilla, Clero Parroquial, armón de Artillería conduciendo el féretro, sobre el que se habían colocado el rosario, espada, bastón y faja del finado y el coche de respeto con coronas. Un cabo y ocho hombres con armas á la funerals, daban escolta al cadáver.

A continuacion seguía la presidencia del duelo, Estado Mayor, guardia del difunto, acompañamiento y cerrando la marcha el Escuadron de Cazadores, con clarines á la sordina.

Al paso del cadáver las banderas y los Jefes y Oficiales saludaban y las tropas terciaban las armas.

El desfile

Todas las fuerzas que formaban la carrera desfilaron en columna de honor ante el cadáver, que se hallaba colocado á la izquierda de la carretera del Polígono, junto al huerto de caballería.

El desfile resultó lucidísimo, presenciándolo millares de almas desde los lados de la carretera y alturas de Ataque Seco, Santiago y Polígono, entre ellos numerosos moros.

Terminado el desfile prosiguió su marcha el entierro, seguido de todo el público que presenció el desfile.

En el Cementerio

El féretro fué depositado en la Capilla del Cementerio, donde se cantó un responso, en tanto que la guardia del finado, el piquete de escolta y la Batería Montada hacian las salvas de ordenanza.

El duelo

Imposible sería citar nombres de las personas que asistieron al fúnebre acto. En corporación vimos la Junta de Arbitrios en pleno, Junta de Obras del Puerto, Junta directiva de los Centros y Sociedades de recreo, comerciantes españoles, hebreos y moros, jefe y oficiales de la Central telegráfica y numerosos obreros y artesanos.

Las coronas

Figuraba en primer término la de la viuda

con la inscripción «A mi querido esposo»; la de los hijos «A nuestro querido padre»; «su amigo Muñiz al General Serrano». Otra de su hermano y sobrino. Todas de preciosas flores artificiales.

De la misma clase fueron las enviadas con expresivas dedicatorias por el Cuerpo de Estado Mayor y Oficinas militares de la plaza, Tropas de la Comandancia de Artillería, Jefes y Oficiales del Regimiento de Melilla, Ayudante D. Guillermo Lanza, Cuerpo de Ingenieros, Jefes y Oficiales del Batallón Disciplinario, Cuerpo de Sanidad Militar, Escuadrón Cazadores de Melilla, Junta de Arbitrios, Cuerpo de Administración Militar y clases y soldados del Regimiento Infantería de Melilla.

Otras noticias

Se recordaba ayer, que desde el general Alcántara, que falleció en Julio del 98, todos sus sucesores han fallecido ejerciendo el gobierno de la plaza. El general Alameda en Agosto del 99. El general Hernandez en Agosto del corriente año y en el día de ayer su sustituto, el general Serrano.

El niño moro apellidado «El Chato», protegido del hijo menor del General y á quien el finado regaló no há muchos días vestiduras completas, lloraba muy afijido á la puerta del Gobierno, lamentando la muerte del padre de su protector.

Un incidente, que fué duramente comentado, surgió por la mañana con la Iglesia Parroquia, pero de él vale más no ocuparse.

El sepelio

Hoy á las nueve tendrá lugar el sepelio del cadáver, que como en otro lugar decimos, quedó ayer depositado en la Capilla del Cementerio.

El acto no revestirá carácter oficial, por encargo expreso de la familia, en su deseo de no irrogar molestias á la guarnición.

TELEGRAMAS

De nuestro corresponsal Sr. Almodovar
(Prohibida la reproducción.)

La crisis

Trabajos de Azcárraga

A las ocho de la noche salió de Palacio el General Azcárraga y al interrogarle los periodistas dijo no tener ultimada la lista del nuevo Gabinete pues le faltaban dos carteras por asignar.

Mañana volverá á Palacio llevando la lista completa.

Candidatos seguros

Se dá por seguro que entrarán en el nuevo ministerio los Sres. Marqués de Vadillo, Marqués de Aguilar de Campóo y los Sres. Lacierva y Cobian.

Ministerio probable

El General Azcárraga ha enviado á la aprobacion de S. M. el Rey la siguiente candidatura para el nuevo ministerio.

Presidencia general: Azcárraga.

Estado: Marqués de Aguilar de Campóo.

Gracia y Justicia: Ugarte.
Guerra: General Villar y Villate.
Instrucción pública: Lacierva.
Agricultura: Conde de S. Bernardo.
Marina: General Viniegra.
Hacienda: Allende Salazar.
Gobernacion: Castellanos.

Si no aceptara el General Viniegra se le ofrecería la cartera al General Jácome.

Desafío Linares Soriano

Circula con insistencia el rumor de que el General Linares ha enviado sus padrinos al diputado republicano señor Soriano, con el fin de pedirle explicaciones por ciertas palabras que le dirigió en los últimos debates parlamentarios.

Las instrucciones que el exministro de la Guerra ha dado á sus padrinos, son, la de exigir una terminante rectificación de aquellas palabras ó una reparación en el terreno del honor.

El Sr. Soriano ha nombrado á su vez padrinos.

Las representaciones de ambas partes han conferenciado, guardando gran reserva acerca del acuerdo que hayan podido tomar.

Candidatura rectificada

(Urgente.)

La lista que telegrafié ha sufrido las modificaciones siguientes:

Gobernacion: Marqués de Vadillo.

Hacienda: Castellano.

Agricultura: Lacierva é Instrucción Cárdenas.

Todavía es posible que sufra una pequeña modificación.

DE LA GUERRA

Sin noticias

Ni de Puerto Arturo ni de Mukden se han recibido telegramas con noticias de algun interés.

Los despachos nada añaden á lo ya conocido y que ayer telegrafié.

Ministerio definitivo

S. M. el Rey ha aprobado la siguiente lista de ministros:

Presidencia y Marina: General Azcárraga.

Gobernacion: Marqués de Vadillo.

Gracia y Justicia: Ugarte.

Agricultura: Lacierva.

Instrucción pública: Cárdenas.

Guerra: Villar.

Hacienda: Castellano.

Estado: Campóo.

La contestacion del general Viniegra no se ha recibido, por cuyo motivo se encarga interinamente de dicha cartera el presidente del Consejo.

La jura

El nuevo ministerio ha jurado á las seis y media.

Tomó juramento al nuevo presi-

dente el ministro dimisionario de Gracia y Justicia como Notario Mayor del Reino y despues el general Azcárraga á los demás ministros.

Presenciaron el juramento las clases de etiqueta.

Toma de posesion

Los nuevos Consejeros han tomado posesion de sus cargos, pronunciándose los discursos de rúbrica.

Mañana se dará cuenta á las Cámaras de la solucion de la crisis.

Ascensos

El «Diario Oficial» publica la siguiente propuesta extraordinaria de ascenso en Ingenieros.

A Teniente Coronel el Comandante de la Comandancia de Melilla D. Guillermo Aubarede y al empleo inmediato un capitán y un teniente.

Cambios

Paris vista 34'25 francos
Londres 34'00 libras

Junta de Arbitrios

ANUNCIO

Existiendo una plaza gratuita en la Academia de canto y armonia, los que deseen ocuparla podrán solicitar del Excmo. señor Presidente de esta Junta, mediante instancia que habrán de presentar en las oficinas de la misma, an es del día 20 del actual.

Melilla 10 Diciembre de 1904.—El vocal secretario accidental.—Joaquin Lopez de la Blanca.

La "Móda,"

ZAPATERIA

DE

Miguel Alcaraz

Calzado á la venta. También se confecciona á la medida, á precios económicos.

Venta de curtidos y taller de corte aparados

JARDINES 70

La Imperial

ZAPATERIA

DE

Saturnino Navas

Gran surtido á la venta de calzado de todas clases.

Tambien se confecciona á la medida á precios convencionales.

Venta de curtidos y taller de cortes aparados. SAN MIGUEL 20 y Tunes de plaza de Arma.

Se traspasa una tienda de comestibles. Darán razón más arriba del establecimiento de Montes en Triana.

Imp. de EL TELEGRAMA